

Historia itinerario 2
Nivel superior y nivel medio
Prueba 1 – pacificación y mantenimiento de la paz; relaciones internacionales, 1918–1936

Viernes 13 de noviembre de 2015 (mañana)

1 hora

Instrucciones para los alumnos

- No abra este examen hasta que se lo autoricen.
- Conteste a todas las preguntas.
- La puntuación máxima para esta prueba de examen es **[25 puntos]**.

Lea todas las fuentes atentamente y conteste todas las preguntas siguientes.

Las fuentes en este examen han sido adaptadas: las adiciones de palabras o explicaciones se muestran entre corchetes []; las omisiones de texto importantes se indican mediante puntos suspensivos ... ; los cambios de poca importancia no están señalados.

Estas fuentes y preguntas se refieren a los Tratados de la Paz de París: Versalles (junio de 1919).

Fuente A El conde von Brockdorff-Rantzau, líder de la delegación de paz alemana, en una carta al presidente de la Conferencia de París, Georges Clemenceau, sobre la cuestión de las condiciones del acuerdo de paz (mayo de 1919).

Vinimos a Versalles con la expectativa de recibir una propuesta de paz basada en los principios acordados. Estábamos firmemente decididos a hacer todo lo que estuviera en nuestras manos para cumplir con las serias obligaciones a las que nos habíamos comprometido. Teníamos la esperanza de la paz justa que se nos había prometido.

Nos quedamos atónitos [horrorizados] cuando leímos en los documentos las exigencias que se nos imponían. Cuanto más profundamente examinábamos el espíritu de este tratado, más nos convencíamos de la imposibilidad de llevarlo a cabo. El tratado exige más de lo que el pueblo alemán puede soportar ... Alemania, de esta forma despedazada y debilitada, debe declararse en principio dispuesta a hacerse cargo de todos los gastos de guerra de sus enemigos, lo que excedería muchas veces la suma total del patrimonio del Estado alemán y del privado.

Fuente B Alan Sharp, profesor de Historia Internacional, expresa en el artículo "*The Big Four: Peacemaking in Paris in 1919*" ("Los cuatro grandes: la pacificación en París en 1919") en la revista británica *History Review* (2009).

Una de las extrañas características del acuerdo fue que dejó a la Alemania derrotada en una situación en la que ya no estaba cercada [rodeada] por grandes potencias como lo había estado en 1914 y por tanto, potencialmente, la dejó en una situación más fuerte. Aunque Alemania en 1919 pudiera encontrarse debilitada temporalmente por sus pérdidas y las condiciones del tratado, la única gran potencia con la cual ahora compartía una frontera era Francia, la que había quedado debilitada al sacrificar una proporción mucho mayor de sus hombres jóvenes para lograr la victoria. Mientras que la industria alemana estaba intacta y sus deudas eran de naturaleza interna, Francia se enfrentaba al inmenso gasto de reconstruir los devastados campos de batalla del frente occidental y devolver los préstamos a Estados Unidos y a Gran Bretaña. En lugar de Austria-Hungría y Rusia, Alemania ahora se encontraba rodeada por estados más débiles.

Fuente C Margaret MacMillan, profesora de Historia, en una conferencia titulada “*The Uses and Abuses of History, 1919 to Present*” (“Los usos y abusos de la Historia, desde 1919 hasta el presente”) (2004).

Los alemanes odiaban el Tratado de Versalles. Llegó a ser conocido como el “*diktat*”, el tratado que fue firmado a punta de pistola ... Los alemanes no creían que habían perdido y ellos no pensaban, por tanto, que fuese justo ningún término que implicase el pago de una penalidad por parte de Alemania. Decidieron centrar su atención en una cosa en particular del Tratado de Versalles: las cláusulas que les obligaban a pagar ... La que se convirtió en la más infame fue el artículo 231, que decía que Alemania aceptaba ser la responsable de la guerra; la segunda cláusula, el artículo 232, decía que lo que Alemania iba a pagar estaría basado en su capacidad de pago. El ministro de Asuntos Exteriores alemán tomó la decisión deliberada de atacar el artículo 231 y durante toda la década de 1920 se dedicó a inundar con propaganda sobre el Tratado de Versalles: sobre cuán injusto era, sobre cuán arbitrario era.

Fuente D L. S. Srivastava y V.P. Joshi, profesores de Ciencias Políticas, expresan en el libro académico *International Relations* (Relaciones Internacionales) (2005).

De acuerdo con el artículo 231 del Tratado, Alemania fue considerada responsable de las pérdidas y daños causados por la guerra. El artículo 232 le impuso a Alemania la consiguiente obligación de pagar las reparaciones ... El Tratado de Versalles fue, según los alemanes, una paz forzada, impuesta por los vencedores, no una paz negociada ... Los alemanes también se quejaron de que el Tratado de Versalles era injusto, al igual que las condiciones del mismo. Alemania fue obligada a pagar unas reparaciones que superaban su capacidad de pago. Se la obligó a entregar sus posesiones de ultramar y otros territorios. De hecho, se despojó a Alemania de todo y el objetivo del Tratado de Versalles fue sacarle hasta la última gota de sangre ... La acusación de que el Tratado de Versalles fue injusto pierde validez porque muchas de las condiciones fueron sustancialmente corregidas cuando el Tratado fue implementado.

Véase al dorso

Fuente E

Harold Wahl, humorista de la prensa gráfica, representa a Alemania recibiendo el ultimátum de los Aliados en la viñeta “Alemania se rinde o de lo contrario”, en el periódico estadounidense *The Sacramento Bee* (1920).

**Eliminado por motivos relacionados con los
derechos de autor**

La nota en la bayoneta dice: “Les damos hasta el lunes 7 de marzo para decidir sobre nuestras condiciones P. D. Por favor, ¡recuerden que **nosotros** ganamos la guerra!”

1. (a) ¿Cuáles fueron, según la Fuente B, las consecuencias del Tratado de Versalles para Alemania? [3]
 - (b) ¿Qué mensaje transmite la Fuente E? [2]

 2. Compare y contraste las opiniones expresadas en las Fuentes C y D sobre las condiciones del Tratado de Versalles. [6]

 3. Con referencia a su origen y propósito, juzgue el valor y las limitaciones de la Fuente A y de la Fuente B para los historiadores que estudien el Tratado de Versalles. [6]

 4. Utilizando las fuentes y sus propios conocimientos, ¿en qué medida los alemanes tenían motivos para afirmar que las condiciones del Tratado de Versalles eran injustas? [8]
-